
SkB Chillingworth fragte, wie der Sprung von 1,1 Mio. € auf 2,6 Mio. € bei den Personalkosten 
zustande komme. 
 
Dr. Tengler erklärte, dass bei den Personalkosten für 2017/2018 die Personalkosten nicht nur 
für die Wirtschaftsförderung enthalten seien, sondern nun auch die Stellen für Planung und 
Verkehr berücksichtigt würden. Damit seien nun nicht mehr 15 Stellen, sondern 28 Stellen 
ausgewiesen. 
 
Anmerkung der Verwaltung 
Ein Schreiben der Personalabteilung hierzu ist der Niederschrift als Anlage 2 beigefügt. 
 
Abg. Hoffmeister erklärte, dass der Haushaltsplanentwurf zustimmend zur Kenntnis genommen 
werde und dankte der Verwaltung für die umgesetzten Einsparungen. 
 
Abg. Schenkelberg merkte an, dass er auch gerne über das Produkt 0 90 30 
Planungsangelegenheiten sprechen würde, soweit die Themen diesen Ausschuss beträfen. 
Weiter habe er zwei Fragen zum Thema Naturparke. Die Aufwendungen für den Naturpark 
Rheinland bliebe mit 64.000,- € konstant, die Aufwendungen für den Naturpark Bergisches Land 
sollten aber von 13.200,- € auf 40.000,- € steigen. Die Aufwendungen zum Naturpark 
Siebengebirge sollten von 5.100,- € auf 71.300,- € steigen. 
 
Frau Kohlhaas erläuterte zum Naturpark Bergisches Land, dass dieser ein Zweckverband mit 
einer Beitragsordnung sei. Hiernach müsste jeder Kreis, der Mitglied ist, 13.200,- € zahlen. Im 
Rahmen der Weiterentwicklung werde es einen neuen Geschäftsführer geben, der nun auch 
einen Mitarbeiter bekomme. Der bisherige Geschäftsführer gehe in Rente und sei vom 
Oberbergischen Kreis bezahlt worden. Zum Naturpark Siebengebirge führte sie aus, dass 
aufgrund der ehrenamtlichen Struktur der VVS die kommenden Aufgaben nicht mehr leisten 
könne. Daher werde die Trägerschaft an den Rhein-Sieg-Kreis abgegeben. Aufgrund der neuen 
Trägerschaft und neuer Aufgaben benötigt der Naturpark Siebengebirge eine zusätzliche 
Finanzierung, die vom Rhein-Sieg-Kreis, von der Stadt Bonn sowie den Städten Königswinter, 
Bad Honnef und Sankt Augustin anteilig zu tragen seien. 
Geplant sei, das operative Geschäft an den Naturpark Rheinland zu übergeben.  
 
Abg. Lägel teilte mit, dass der Haushaltsplanentwurf 2017/2018 zustimmend zur Kenntnis 
genommen werde. Weiter fragte er nach den Auswirkungen der Organisationsuntersuchung und 
der Umstrukturierung der Wirtschaftsförderung. 
 
Dr. Tengler teilte in Bezug auf den Haushalt mit, dass die empfohlene Personalkostenreduktion 
von 150.000,- € übertroffen worden sei. 
 
Abg. Hoffmeister schlug vor, dass der VVS ordentliches Mitglied im Naturpark Siebengebirge 
werde und seine geleistete Arbeit dafür in Rechnung stelle. 


